

Suscripción en Gerona.

20 rs. por trimestre.
Se suscribe en la librería de GRASES, plaza de la Constitución.

Cada número suelto se vende a 6 cuartos.

ANUNCIOS.
Se admiten á precios convencionales, en la librería de GRASES.

EL POSTILLON.

PERIODICO DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Suscripción en provincia franco el porte.

50 rs. por trimestre.
Se suscribe en Figueras en la librería de Matas.—En Olot en la de Dourem.—En Puigcerdá en la de Diumeuge.—En La Bisbal en casa Vinardell. En S. Feliu de Guixols en la Administración de Correos.

Madrid 17 de Abril.

Ayer dimos todas las noticias que la prensa ministerial de Lisboa nos comunicaba sobre la insurrección de Portugal. En los diarios de la mañana, no encontramos hoy nada posterior á ellas. Solo *La Nación* inserta la siguiente correspondencia de Lisboa, fecha 12 de abril, que dice así:

«Dije á Vds. en mi anterior, que el 7 por la tarde salió Saldanha de Lisboa para dar principio á un plan de insurrección, que también indiqué. Aquella noche pernoctó en su casa de Cintra, y á la mañana siguiente emprendió su marcha para el Norte, no tocó en Mafra, pero mandó á su ayudante Damasio con orden para que el coronel del 7.º de infantería siguiese el itinerario que le incluía, pues que el mariscal esforzaria su marcha para unirse cuanto antes á los otros cuerpos con que contaba.

En este momento le sucedió al coronel Miranda lo que es frecuente cuando se trata de pasos semejantes: vaciló, y el resultado fué no cometer la defección por su parte, retirándose á esta capital con 170 soldados, que se le conservaron fieles: del resto, aunque nada se nos dice, parece natural que siguiera las órdenes del mariscal. Este, con sus edecanes y ordenanzas, pernoctó el 9 en las Babadas, según dice el mismo gobierno, y el 10 parece que llegó á Leiria, cuya población dicen se había pronunciado con el regimiento 5.º de cazadores.

El 1.º de esta arma dejó con efecto su cuartel de Setubal el 8: estuvo un día en la Atalaya muy cerca de *Aldea Gallega*; al siguiente fue á *Cruga*, y continuó su marcha, sin que sepamos nada más de él. Cuanto al 11 de infantería, oí ayer que la población de *Beja*, en donde está de cuartel, se había sublevado; pero que el regimiento no había querido tomar parte. Aquí tienen Vds. todo lo que parece más exacto respecto á la insurrección hasta estos momentos.

S. M. el rey, á la cabeza de la primera brigada, compuesta del 1.º y 16 de infantería, y 2.º de cazadores, se embarcó el 9 en la tarde en los dos vapores de guerra *Terceira* y *Tojal*, en uno de la compañía del Tajo y en dos saluas; á las ocho de la noche desembarcaron en Villanueva. En la madrugada del 10 continuó su marcha, tomando posesión de Santarem á las nueve de la misma mañana, se le incorporó el regimiento 4.º de caballería con que contaba Saldanha.

El día 10 se embarcó del mismo modo que la primera brigada, la segunda, compuesta de granaderos, y 10 de infantería; y por tierra fueron el 2.º de lan-

ceros y la artillería volante. La segunda brigada llegó ayer á Santarem, en donde continúa S. M.

El coronel de granaderos, baron de Francos, declaró, antes de partir, á S. M., que aun cuando no estaba en el complot de Saldanha, sus antiguas relaciones con él no le permitían batirse, por lo que quedó en Lisboa. Se asegura que por causa idéntica se ha separado igualmente al coronel del 2.º de cazadores. Ayer han salido los dos vapores arriba indicados para recibir y trasportar á esta capital al 4.º de infantería que se halla en el Algarbe.

Recapitulando esta historia se ve: que á Saldanha no le ha salido su plan como se prometía, pues que le ha faltado parte del regimiento 7.º de infantería, todo el 4.º de caballería, y sobre todo la reunión de los otros cuerpos y posesión de Santarem. Que el gobierno ha estado más activo de lo que sin duda aquel esperaba. Mas al mismo tiempo se observa, que la rebelión no está estinguida: que no se la persigue, sino que por el contrario: centralizando las fuerzas fieles, les dejan el país libre: de estas mismas fuerzas se desconfia, pues ya ha habido ejemplos de insubordinación en Santarem.»

Segun dice *La Administración*, se ha indicado estos días el pensamiento de amalgamar en una de las direcciones generales de contribuciones indirectas y de rentas estancadas, debiendo quedar al frente de ambos ramos el señor don Hilarion del Rey, y encargarse de la dirección de directas el señor D. José Maria Lopez, que actualmente sirve la de indirectas. Nada empero hay resuelto acerca de esto.

Tenemos entendido que, á consecuencia de las justas y repetidas reclamaciones de los prelados, junta de dotación del culto y clero y consultiva eclesiástica, se comunicarán, de acuerdo con el dictámen ó informe de la dirección general del tesoro, las oportunas reales órdenes para que á la mayor brevedad posible se rectifique la relación de fincas, foros y censos devueltos al clero en virtud de la ley de 3 de abril de 1845, por cuyos bienes se carga más de una mitad de su verdadero producto. Esta operación parece ha de practicarse por los prelados de acuerdo con los gobernadores de provincia, á cuyo objeto se expedirán muy pronto las órdenes é instrucciones necesarias para que se tengan en cuenta el resultado de estos trabajos al formarse los presupuestos del año próximo venidero.

Segun dice un diario, se han principiado ya en los ministerios los trabajos que han de constituir las reformas ofrecidas para los presupuestos de 1852, y que

segun la ley vigente han de ser presentados en el proximo junio a las Cortes.

Está ya resuelto en consejo de ministros que una vez terminadas las elecciones, el señor Bertran de Lis vuelva al ministerio de estado. A esto se atribuye el que no se haya nombrado subsecretario de gobernacion, no queriendo el actual ministro elegir una persona que no sea del agrado del que debe reemplazarlo en el puesto que interinamente ocupa.

En la reunion que tuvo anoche el comité electoral progresista, parece se resolvió saliesen comisionados para todas las provincias. A Cataluña parece marchan los señores Domenech, Madoz, Puig y Asquerino. Parece que el partido progresista se lisonjea con sacar gran número de diputados en las provincias catalanas. Se nos asegura que el señor Cortina cada vez se muestra menos dispuesto á entrar en la lid electoral. Por el contrario el Sr. Olózaga, se presenta en Logroño, en Albacete y en Madrid.

Parece que la junta directiva de elecciones del partido progresista ha resuelto elevar á S. M. una esposicion suscrita por todos sus individuos, en uso del derecho de peticion que la ley fundamental concede á los españoles, pidiendo á la reina se digne levantar el estado de sitio que pesa sobre el Principado y parte del Maestrazgo, por ser incompatible con el ejercicio del derecho electoral.

Segun escriben de Durango, se presenta como candidato D. Ventura Mugartegui, y el Sr. Murua, ambos sin color político:

En Bilbao segun *La Nacion*, casi es segura la derrota de D. Francisco Rivas.

Entre los candidatos que se asegura se presentarán en Leon, se habla del señor Alonso Cordero por Astorga, en donde es seguro su triunfo; del señor Acebedo por Riaño; del señor Baeza por Ponferrada, en cuyo partido no se sabe tenga opositor. Por Murías dícese que se presentarán D. Joaquin Alvarez Quiñones, alto empleado en el ministerio de hacienda, y D. Pedro María Hidalgo, abogado y diputado provincial.

En Asturias todos convienen en que indudablemente resultarán elegidos por mas de un distrito los señores Mon y Pidal.

En Albacete los progresistas presentan como candidato para el distrito de Elche de la Sierra á D. Mariano Trives y Salinas, propietario.

Escriben de Ciudad-Real á un diario progresista, anunciándole que entre todos los candidatos para diputados á cortes que se presentan el Sr. D. Andrés Rubianos tiene grandes probabilidades de ser elegido en el distrito de Almadén, por las simpatías con que cuenta.

El señor marqués de Camacho ha dirigido á los electores de la provincia de Murcia una alocucion para que se aperciban para la próxima lucha electoral.

En Soria se presentan ya á la lucha los electores. Entre el número infinito de candidatos de que ya se habla, quien hasta ahora cuenta con mas probabilidades es el señor D. Fermin Gonzalo Moron, apoyado

por los amigos que lo hicieron en la última eleccion, en el distrito de la capital. En el de Almanzan se habla de los señores Laserna y Ramirez de Arellano. En el de Burgo de Osma se disputarán la eleccion tal vez el señor Roncali y el general Rodriguez.

Varios son los nombres que circulan para candidatos en Murcia, pero todavia nada hay definitivamente resuelto; se dice que el domingo inmediato, primer dia de Pascua de Resurreccion, celebrará una reunion el partido monárquico-constitucional, y en ella se acordará la candidatura para los dos distritos de esta capital. Respecto de los de fuera, parece que se piensa para Cieza en D. Diego Martin Barnuevo; para Caravaca en D. José Maria Ródenas; para Cartagena, en D. Tomás Valarino; para Lorca, en D. Francisco Perez de Meca, y para Mula y Totana hasta ahora no se sabe positivamente, por ser varios los de que se hace mencion sin fijarse en ninguno. Tambien se presentan por la fraccion moderada, para el primer distrito, al señor marqués de Corbera, y para el segundo á Don José Maria Esbry

Se ha abierto el pago de las viudas y cesantes que perciben sus haberes por la administracion central, y hoy probablemente se entregará el dinero para el resto de las clases pasivas. (*Epoca.*)

Sin embargo de lo que cuentan algunos periódicos de hoy sobre la próxima venida del duque de la Victoria á Madrid y de lo que nosotros mismos hemos afirmado, podemos asegurar, hoy apoyados en informes respetables, que el duque de la Victoria, aprobando, como aprueba los pasos que está dando para su union el partido progresista y hallandose dispuesto como se halla a trabajar cuanto sea dable en favor de esa misma union y del triunfo del partido progresista, está igualmente resuelto á no abandonar su modesta residencia de Logroño, sino en el caso de que sea llamado por S. M. la reina.

Nosotros que hemos dado los primeros en extracto el concordato de España con Roma y que hasta hemos anunciado el asentimiento de Su Santidad al documento remitido desde aqui, nosotros decimos, que aun dado caso de que no se realice lo que otra vez dijimos de que Roma encuentre cada dia un pretesto para dilatar su ratificacion, todavia no puede aguardarse que el concordato vea oficialmente la luz pública antes de dos meses, supuesto que esta clase de documentos no se publican hasta su ratificacion por ambas partes.

El comité central progresista de elecciones trabaja cada dia con mayor ahinco. Durante la mañana y la tarde se reunieron las comisiones de provincia y se ocupan en dirigirse á sus correligionarios prestándoles el valor y la confianza de que tanto necesitan.

Por las noches se reúnen diariamente en casa y bajo la presidencia del Sr. D. Alvaro Gomez Becerra, los individuos que forman el comité central y uno de sus primeros actos ha sido pedir á todas las provincias y distritos electorales de España las listas que sirvieron en la eleccion, exigiendo de las juntas de distrito que remitan listas por separado de los individuos á quienes

injustamente se llama electores y á los que siéndolo se les ha privado de este título; á ambas listas deben acompañar los documentos justificativos.

Se confirma lo que tenemos anunciado sobre los demócratas de la corte. Apesar de que la mayoría de ellos asistió á la junta de los progresistas el domingo último y que muchos de sus hombres mas importantes pertenecen al comité que entonces se nombró; el domingo próximo 20 del actual tienen una reunion no ya con el objeto de discutir si han de tomar ó no parte en las proximas elecciones, pues ya encuentran empeñados en secundar á los progresistas, sino con el de ponerse de acuerdo sobre el manifiesto que juzgan indispensable dar al pais. Por lo que hemos dicho otra vez y por lo que repiten ahora los demócratas que mas han provocado la reunion del domingo 20, no se trata de combatir el principio de union y coalicion entre progresistas y demócratas; se trata de declarar que los demócratas al unirse á los progresistas no sacrifican ninguno de sus principios. Las probabilidades de ser elegido presidente del comité democrático se dividen en la actualidad entre el ex-diputado D. Nicolás Rivera y el marqués de Albaida.

Y sigue casi la misma materia. La coincidencia particular de que al mismo tiempo que celebraban aqui los progresistas su junta magna electoral se celebraba otra en Logroño, residencia habitual del duque de la Victoria, donde se proclamaban los mismos principios de aqui, de amor al trono y de union de todas las fracciones del partido progresista, y donde se presentaban como candidatos á dos ayudantes del duque de la Victoria, al demócrata Sr. Orense y al coalicionista Sr. Olózaga ha venido á dar fuerza á un rumor hasta ahora poco acreditado. Dicen que lo que ahora está pasando es efecto de un plan del Sr. Olózaga y del duque de la Victoria para acercar su partido al trono, y que la celebracion de la junta de Logroño, á la vista de Espartero, ha sido un medio indirecto de mostrar á sus correligionarios, que el duque aprueba la reconciliacion de todas las fracciones liberales, siquiera está decidido á no abandonar su residencia actual, como no sea llamado por la reina.

El Sr. Santaella ex-comisario general de cruzada no ha salido de Madrid, como dice *La Nacion* sino que al parecer se halla enfermo. Lo que vió todo el mundo es que cuando estaba ya el coche en la puerta para marchar, llegó una persona que bien pudo ser un médico á ver el Sr. Santaella y pocos momentos despues el coche volvió á su puesto y los criados anunciaron que el ex-comisario suspendia su viage por una repentina indisposicion.

Habiendo salido ayer repentinamente de esta corte, el general Ortega, últimamente agraciado por el gobierno con una gran cruz, el gobierno mandó tras de él un postor no para que le arrestase como cuenta equivocadamente el *Heraldo* de hoy sino para entregarle una orden en que se le manda ir de cuartel á Victoria.

Hoy se ha celebrado en la capilla de palacio la ce-

remonia del lavatorio. S. M. la Reina acompañada de los gefes de su casa y con asistencia de los ministros ha lavado los pies á doce pobres y adorado en compañía de su augusto esposo la verdadera cruz y clavo de los que sostuvieron al Sr.

Despues de esta ceremonia SS. MM. rodeados de su corte, de los ministros y de las altas corporaciones de la nacion han visitado los sagrarios. Con este motivo la guarnicion entera de Madrid ó una gran parte de ella, al menos está colocada al rededor del real palacio formando calle á todo lo largo de la estacion.

La concurrencia en las calles es inmensa, el tiempo aunque vario templado y la tranquilidad inalterable.

(C. del Sol)

Gerona 22 de Abril.

De algunos dias á esta parte se habla de proyectos de la construccion de un ferro-carril para poner en contacto las poblaciones de Gerona y Figueras. Hemos procurado averiguar lo que hubiese de probable, sobre el particular, y con la mayor satisfaccion podemos anunciar á nuestros lectores que efectivamente hay algo mas que mera conversacion sobre este útil proyecto. Nos consta que el Ingeniero en jefe de la canalizacion del Ebro ha encargado hablar de este asunto, al M. I. S. Gobernador de la provincia asi como á la Excm. Diputacion provincial, y que solo aguarda el asentimiento y proteccion de dichas autoridades para ponerse á estudiar el proyecto y los medios de realizarlo. Esperamos del celo y buenos deseos de dichos señores en favor de los intereses de este pais, que procurarán tomar con todo empeño este negocio, y que dispensarán á dicha empresa todo el apoyo y proteccion de que la consideramos digna.

Por nuestro artículo de teatro, verán nuestros lectores que la compañía del Sr. Di-Franco, que tan buenos recuerdos deja entre el público filarmónico de esta capital, hizo su despedida con la funcion del domingo. Los individuos que la componian han salido esta madrugada con direccion á Barcelona, para trabajar durante una temporada en el teatro de Santa Cruz. A consecuencia, debia nuestro coliseo quedar cerrado hasta primeros de setiembre, para cuya época parece tiene ya el cuerpo municipal contratada una buena compañía de verso; pero segun hemos sabido hoy, parece que los aficionados á esta recomendable y útil diversion no careceremos de ella, por toda esta temporada, como lo habiamos temido. Hablase de una buena compañía dramática de la que formarán parte algunos de los primeros actores de Barcelona, como la Sra. Toral y Sres. Lugar, del Rio, etc. que se proponen dar algunas escogidas funciones, por poco que les sea posible conciliar sus intereses con el Excmo. Ayuntamiento y los Sres. Abonados de esta. Sensible seria que no se allanase á toda costa, cualquiera clase de obstáculo que se opusiera á tan plausible como propicia ocasion. Es de esperar que el cuerpo municipal, dejando por un momento su natural apatia respecto á los asuntos teatrales, tome con actividad este asunto y nos dé ocasion de agradecerle algo, á los que somos aficionados á diversiones públicas.

Despedida de las distinguidas artistas líricas Corina y Clarice Di-Franco.

«Si, todos, todos sufriremos ¡Cuánto! bellas Señoras, al notar que aquí ya no tenais de regalado canto las álmás puras que extasiadas vi.»
(Suplemento al núm. 6141.)

Hoy han marchado á Barcelona con ajuste para aquél Teatro principal las dos excelentes *primas donnas* señora Corina Di-Franco Soler, y señorita Clarice Di-Franco con los demas que componian esta compañía lírica. Nosotros, que (sobre todo desde el pasado julio acá) hemos sido en nuestros artículos decididos encomiadores del mérito artístico de tan apreciables cantantes; bien que sintamos mucho vernos privados del ameno esparcimiento que produce la ópera, damos el parabien á los indicados artistas, que siempre hemos juzgado muy superiores al teatro de Gerona, y no tenemos duda de que el ilustrado público barcelonés, los apreciará en todo su valer. Agradarán y no les han de faltar aplausos así que se conozca su repertorio, allá, y en todas partes donde haya buen gusto, donde se sepa lo que es música dramática, y crítica benévola y sesuda. Al dedicar algunas líneas de afectuosa memoria á tan inolvidables artistas, creemos ser el eco de las personas imparciales como de los filarmónicos y amigos de las señoras Di-Franco, haciendo de estas mencion particular; è insertando por suplemento versos en su loor.

Efectivamente para tales personas Corina es la inspirada artista, la *prima donna* de bella diction musical y de gesto elocuente, grande actriz y hábil cantante que á la dulce sonoridad de su voz siempre afinada, reúne el mas puro y moderno método de canto y una exquisita sensibilidad, en cuya dote no la ganan seguramente mayores celebridades. Los de nuestros lectores que la hayan visto representar; olvidarán jamás su bellissima ejecucion, sobre todo en la *Lucia*, *Linda*, *Gemma*, *Norma*, *Hernani*, *La Prova* y *Columella*, sus mas preciosas conquistas en la escena lírica? —No deja menos gratos recuerdos ni tiene menos títulos al particular aprecio de los inteligentes la estimable Señorita Clarice: su voz de *mezzo soprano*, de un timbre encantador y simpático, sonoro como un metal; voz fuerte y vibrante, embebecida de sentimiento dramático, y modulada por un vigor y agilidad de garganta bien raros, hacen que su canto parezca tambien un eco de la vida. Nosotros hemos pagado ya varias veces un tributo de merecida estima á la jóven artista que venida aqui una niña, en menos de dos años la hemos visto desplegar de tal modo sus felices disposiciones que se ha encumbrado muy alto en la esfera del arte lírico: nosotros hemos sido de los que mas han reconocido las bellezas de ejecucion, el brio musical, y esa rica y esplendente vocalizacion que ofrece en sus óperas favoritas tales como en *I Puritani*, *Chi dura vince*, *Nabucó*, *Barbero*, *Linda*, y *Norma*; nosotros en fin no hemos vacilado en predecirla un magnífico porvenir; porque conforme se vaya completando su educacion musical, dicha Señorita parecerá uno de esos preciosos brillantes á los que un buen lapidario hace presentar cada dia nuevas y mas relumbrantes facetas. Nada extraño pues que al despedirnos de Clarice y de Corina las deseemos sinceramente palmas de triunfo y coronas de gloria, á esas esclarecidas artistas que hemos contemplado radiantes de inspiracion en varias ocasiones, y que saben descender en el fondo

de su alma hermosa y traernos la belleza á la manera que el hábil buzo va á buscar en el fondo del Océano la perla exquisita. Ambas á dos nos han probado repetidas veces toda la verdad de este pensamiento: «El lenguaje fine su vocabulario donde la música empieza el suyo.»

El Boletin oficial n.º 47 contiene:

- 1.º Una circular de capturas.
- 2.º Otra para la presentacion de los sugetos que se espresan en la intendencia militar de Cataluña para liquidar cuentas.
- 3.º Un anuncio de la Administracion de Loterías.
- 4.º Una circular de la Audiencia territorial declarando sin efecto la real órden de 27 noviembre 1845 sobre provision de notarías reales y otros oficios de esta clase.
- 5.º Un edicto del juez de Santa Coloma citando á Joaquin Nualart.
- 6.º Otro del de Cervera id. á José Roselló.
- 7.º Otro del de Figueras id. á Magin Bolossell.
- 8.º Otro del de Montblanch id. á Pedro Margarit.
- 9.º Otro del de S. Beltran id. á Bartolomé Matas.
10. Otro del de Arens de Mar id. á Rafael Parés y Maria Estrañ.
11. Otro del de Vich id. á Jaime N. (a) Mariné y otros.
12. Otro del de Ribas id. á Martin Isern.
13. Otro del de id. id. á Vicente Puig.
14. Otro del de Santa Coloma id. á N. Marti y otros.
15. Otro del de distrito de San Pedro id. á Juan Junivant (a) Pinxo.

ANUNCIOS DEL DIA.

HOY. † S. Jorge mr.

MAÑANA. S. Gregorio ob. y cf. y s. Fidel mrs.

CUARENTA HORAS. Empiezan en la iglesia del Carmen. Se descubre á las 8 de la mañana y se reserva á las 7 de la tarde.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DEL DIA DE AYER.

Sale el sol á las 5 17 minutos de la mañana.

Se pone á las 6 y 43 minutos de la tarde.

TERMOMETRO DE REAUMUR.

Dentro las habitaciones. Al aire libre.

Al amanecer. . . . 12 grados. . . 12 grados.

Al medio dia. . . . 15 grados. . . 16 grados.

Al anoecer. . . . 12 grados. . . 14 grados.

CORREOS que entran hoy.—A la una y media de la mañana Madrid, Barcelona, y demas pruvincias del reino, Hostalrich y Mallorquinas. A las 9 de la mañana Sta. Coloma de Farnés, Amer y Llagostera. A las 2 de la tarde Olot, Camprodon, Besalú, Bañolas y Sarriá. A las 4 de la tarde, San Feliu de Guixols y La-Bisbal. A las 10 ½ de la noche Francia y demas paises extranjeros, Figueras y Bascara.

SALIDAS para mañana.—A la una y media de la mañana Francia y demas paises extranjeros, Figueras y Bascara, San Feliu de Guixols, La-Bisbal, Olot, Camprodon, Besalú, Bañolas y Sarriá A las 12 del dia Cassá de la Selva. A las 10 ½ de la noche Madrid, Barcelona y demas pruvincias del reino, Hostalrich y Mallorquinas.

Felix Pages